

CARTA

a don Manuel J. Grillo

Señor don Manuel J. Grillo
Presente.
Muy señor mío:

He leído un comunicado que usted publica en el "Diario del Comercio" del domingo 9 del mes corriente y creo de mi deber desvirtuar en público los cargos que usted pretende hacer a la Empresa de Alvarado & Cía. tomando mi nombre como pretexto.

Yo soy el empleado de la Empresa que usted cita en su publicación y tengo que decir que el relato de usted carece de verdad.

En compañía del empleado don José Calderón me presenté en la casa de habitación de usted a hacer una conexión de cocina y de luz y a una señora que me habló manifesté que si la puerta de la casa incendiada no hubiera permanecido cerrada, yo hubiera podido salvar el aparato telefónico de la casa, como había salvado el de Las Ciudades de Italia.

Pocos días después usted escribió una carta a la Empresa negándose a pagar el valor del aparato destruido en el incendio de su casa, por cuanto yo lo había salvado y con este motivo el señor Gerente de la Empresa me interrogó sobre el particular y yo tuve que decirle, como lo digo ahora, que lo dicho por usted no era cierto y ofrecí ir personalmente a la casa de usted en asocio del testigo presencial de mi conversación, don José Calderón, y del Administrador de la Empresa don Víctor Lizano, y ante ambos di las explicaciones correspondientes.

La insistencia de usted parece hacer creer que yo me cogí el aparato o que la Empresa lo recibió y lo quiere cobrar, pero fácilmente se comprende que ese alegato es simplemente una evasiva, puesto que yo mismo salvé otro aparato del mismo siniestro y lo entregué a la Empresa y ésta no ha pretendido hacer cobro alguno en ese caso.

De todos modos, señor Grillo, usted puede aducir cualquier clase de argumentos para discutir una cuenta, pero no es lícito ni correcto que ponga en tela de juicio el proceder de un obrero que guarda como un único capital su buena conducta y su honorabilidad.

Soy de usted muy atento S. S.,

BERNARDO ACUÑA

Un nuevo reglamento

Se ha terminado un nuevo reglamento para el Teatro Nacional, que comprenderá grandes innovaciones y muy importantes reformas.

En estos días lo someterán a la consideración de la Secretaría de Fomento, comenzando a regir antes de finalizar el presente mes de octubre.

Anúnciese en este DIARIO

El Ministro de Hacienda obtuvo un éxito EN SU VIAJE A LOS ESTADOS UNIDOS

Las gestiones con los Banqueros han resultado una importante negociación

¡BAJARA EL CAMBIO!

Rumores que hemos adquirido ayer en la tarde, nos indican que el señor Huete logró conseguir en la gran Nación Norteamericana una magnífica negociación.

Al fin se descorrió el velo, después de tantos comentarios como se hicieron respecto a este viaje.

Parece que un fuerte Banco Newyorkino, ha autorizado al Gobierno para que gire por conduc-

to del Banco de Costa Rica, la suma de MEDIO MILLON DE DOLARES, y también se rumora que esto, sea parte de un Empréstito o una negociación en mayor escala.

Como se dice en corrillos, que dicha autorización llegó por cable, no nos podemos explicar por qué no se ha hecho uso de dicho empréstito para remediar aunque

sea en parte la tirante situación que hace tiempo viene agotando todas las clases del país.

Sin tiempo para hacer más investigaciones sobre tan importante asunto, que representa para Costa Rica, el Ancora de Salvación, nos ocuparemos de todos los demás detalles en nuestro próximo número, para lo cual obtendremos datos oficiales.

Información cablegráfica mundial

Unico servicio actualmente en Costa Rica

Exclusivo para el "Diario del Comercio"

WASHINGTON.—El almirante William Benson retirado del servicio activo recibirá una espada adornada con joyas obsequiada por las hijas de la Unión como un testimonio de sus servicios en la guerra.

WASHINGTON.—El Departamento de Marina anuncia que el Presidente del Portugal condecorará a la tripulación del N C A primer hidroplano que cruzó el Atlántico y aterrizó en Lisboa.

WASHINGTON.—El Senado votará el lunes la moción de BORRHA que provee el paso libre de derechos por el Canal de Pa-

namá para todos los barcos americanos.—La moción ha sido rebatida en el Senado por McCumber republicano de North Dakota y enmendada por Rands el demócrata de Louisiana.

NEW PORT.—Salieron con rumbo a Charleston South Carolina cincuenta destroyers de la flota del Atlántico.

PARIS.—La Delegación francesa a la conferencia de Washington dice que aceptará cualquier propuesta segura o lo que Francia puede economizar en su presupuesto naval y militar.

WASHINGTON.—De la casa

de campo de José W. Weiter de Virginia han sido robados . . . 380.000 dollars en vinos y licores.

BOMBAY.—El Congreso Nacional de obreros acordó declarar una huelga en la India el día que llegue el príncipe de Gales.

RENWOOD CITY.—Marie M. Wendel, ama de llaves, de Heslin ha identificado a Hinhtoer afirmando que es la persona que la noche del dos de agosto en la que desapareció Heslin fué a pedir a éste sus servicios sacerdotales. . .

La fiesta de los españoles en el Teatro Nacional HA RESULTADO UN EXITO

La velada que con tanto entusiasmo organizaron los miembros de la "Unión Española" para conmemorar la clásica fecha del Descubrimiento de América, estuvo espléndida.

Una selecta concurrencia, un entusiasmo indescriptible, y un resultado como era de esperar, tratándose de colaborar para la benéfica institución que actualmente presta sus servicios en Marruecos, y que se denomina "La Cruz Roja Española".

Todos los números del programa fueron ejecutados magistralmente; sobresaliendo el cuadro plástico en el que fraternizaban "La Cruz Roja Española" y la "Cruz Roja Costarricense".

Nada más bello e imponente, que la representación de este cuadro simbólico interpretado por la señorita Mercedes López Roig que representaba a España y la señorita Emilita Pacheco Oreamuno que representaba a Costa Rica, las señoritas hermanas Soler enfermeras de la Cruz Roja y el actor Fernando Soler soldado herido de la guerra, quien desde su camilla, recitó de una manera

brillante "La Plegaria Lírica", composición poética de un eminente bardo Ecuatoriano, cuyas estrofas fueron magistralmente pronunciadas por el joven actor quien supo imprimir en su carácter el cuadro que en aquel momento simbolizaba.

Rogelio Sotela, nuestro poeta nacional para quien la Patria tiene reservado, un porvenir de gloria, recitó su precioso poema poniendo en cada una de sus bellas frases todo el patriotismo de su abnegado corazón, de su espíritu selecto, de su genio alentador.

De los hermanos Soler ¿qué diremos?

Que su contingente en esta Fiesta de la Raza ha sido valiosísimo. Han puesto su mayor empeño en el esplendor de la velada y a ellos corresponde también el aplauso y la gloria de este triunfo con que la Colonia celebró la magna fecha del Descubrimiento de América.

EL BAILE

El baile dió comienzo a las diez y media con unas 150 pare-

jas de lo más granado y escogido de nuestra sociedad.

La profusión de luces, la aristocrática belleza de nuestras damas de negras y rubias cabelleras, de gracia seductora, la elegancia y gentileza de nuestros caballeros, todo ese embriagador conjunto de aromas y flores que flotaban en aquel hermoso recinto, contribuyeron de manera real y efectiva a que la fiesta obtuviera el mayor éxito.

El baile del 12 de octubre ha sido la nota que mejor significó la armonía que existe entre Costa Rica y España y la Comisión Organizadora de este festival, debe estar plenamente satisfecha de sus magníficos resultados, porque esta fiesta es la única, tal vez, que logra reunir todas las voluntades de los iberos en una sola causa: la unión.

A las 3 de la mañana se tocó la última pieza, y con el mismo entusiasmo y alegría de su comienzo, fueron desfilando las distinguidas parejas, llevando en el alma la más grata impresión de esta memorable noche del 12 de octubre, primera que celebran los

españoles en el gran Teatro Nacional.

Hemos hablado con los señores miembros de la Comisión, encargados de esta fiesta de Beneficencia, y nos manifestaron que darán detallada cuenta del resultado obtenido.

Ojalá que aquellas personas que deseen de algún modo suscribir su donativo a fin tan loable lo hagan, dirigiéndose a la Comisión Organizadora de "La Cruz Roja Española", para que, al hacer un envío general, remitan de una vez todos los recursos que aporta Costa Rica, este país de almas extraordinarias, de fervoroso culto, pueblo de gratitud hacia la Madre España.

Al dirigir nuestra más calurosa felicitación a los señores Paulino Buruaga, Justino Terán y Julián Pastor, lo hacemos extensivo también al Honorable Cónsul de España don Alvaro Seminario, quien con una incomparable grandeza de entusiasmo y patriotismo, puso de relieve su esfuerzo personal en esta fiesta de grata rememoración para los pueblos de habla castellana.

Mucho lo sentimos

Hemos sido informados que la distinguida y virtuosa dama doña Mercedes Solís v. de Araya, se encuentra hace días postrada en el lecho, con motivo de una repentina dolencia.

Es para nosotros sus buenos amigos causa de pesar esta noticia por el afecto sincero que profesamos a tan digna señora y a su virtuosa niña Elenita, quien lleva con resignación cristiana las vicisitudes de esta vida.

Mucho sentimos esta novedad que vino a nublar las horas alegres de la tranquila morada y quiera el cielo que nuestras oraciones sean el remedio eficaz para devolver a tan digna señora su pronto restablecimiento.

Baile en el Nacional

El sábado como ya se sabe, con fines benéficos se efectuará un gran baile social en nuestro coliseo. Ya han circulado las invitaciones que dicen:

Señor: La Directiva de la Gota de Leche tiene el honor de invitar a usted y a su familia al baile que se efectuará el sábado 15 del corriente a las 20 horas y 30 minutos, en el Teatro Nacional, a beneficio de esta institución y del Hospicio de Huérfanos de Alajuela.

El Comité está compuesto de los siguientes caballeros:

Don Jaime Carranza
" Dionisio Facio
" Tomás Guardia
" Víctor Manuel Quirós
" Rodrigo Soto
" Guillermo Tristán y
" Jorge Martín

Agradecemos el envío y deseamos a la fiesta el más lisonjero éxito.

El Partido Progresista de Nicaragua en su puesto

Con una ligereza que asombra, sin el más pequeño examen, acoge aquí la generalidad noticias de trascendencia política y social, de las cuales, de idéntica manera, se hace eco hasta la prensa que se llama seria.

Nuestro colega de "El Comercio" afirma en su artículo editorial de antier que el Progresismo ha vuelto a su centro, o sea a formar una sola entidad con el viejo partido conservador, de donde salió. No es el momento oportuno para tratar esa clase de asuntos, pues de cualquier frase, que pudiera interpretarse mal, y que se nos escapara en la discusión, se aprovecharían gentes mal intencionadas, que abundan, para trabajar por la supresión de "La Tribuna" o causarnos algún daño personal ahora que el Estado de Sitio y la Ley Marcial han suspendido las garantías constitucionales. Pero con todo, lo que asegura "El Comercio", equivale a que el Partido Progresista ha dejado de existir, no puede pasar sin contradicción, pues no es verdad, ya que no hay base para hacer tal afirmación ante la conciencia pública de Nicaragua.

Si algunas unidades del partido, como lo cuenta el colega, han renunciado a su credo (nosotros no lo sabemos) en manera alguna, quiere decir que el núcleo progresista haya desaparecido. El Partido Progresista, que desde que se fundó en 1916 es una entidad por completo independiente y de orientación definida, tiene su programa político propio de cumplir y sus estatutos por los cuales se rige; programa y estatutos respaldados por personalidades eximias del país, de cuya honorabilidad no podemos dudar, pues en todos los campos y en todas las circunstancias han sabido hacer honor a sus firmas. "El Comercio" conoce, además, que el Partido Progresista posee una perfecta organización, y que su voz oficial la lleva un Consejo Supremo Directivo, el cual está integrado actualmente por los honorables ciudadanos que siguen: Presidente, don Salvador Calderón Ramírez; Vice-Presidente, don Isidro Solórzano; Tesorero, don Pablo Hurtado; Secretario, Dr. don Juan F. Gutiérrez; y Vocales, Dr. don Pedro González, don Juan Rafael Navas, Dr. don Joaquín Gómez, General don Antonio Reyes y don Manuel Antonio Carazo.

Ahora preguntamos: ¿separada o conjuntamente los caballeros que integran ese Consejo Supremo han declarado al Partido Progresista en disolución y que sus componentes quedan ipso facto incorporados en el Partido Conservador? Cuando "El Comercio" pueda dar una respuesta satisfactoria a esa pregunta, entonces, y sólo entonces, se justificará de una declaración tan categórica como la que hizo ante el país al intitular su editorial de antier con este mote: "El Progresismo vuelve a su centro".

Por lo demás, cuando vencido el plazo, y de conformidad con el Pacto, se disolvió la Coalición, esos mismos que componen la Di-

rectiva Suprema del Partido Progresista declararon que éste, "completamente desligado y libre de compromisos ulteriores, reasumía la dirección de su política"; y le marcaron el derrotero que debía seguir en la persecución de sus ideales. En estos momentos creemos oportuno reproducir lo que el Consejo Supremo dijo a sus correligionarios en lo referente a la alteración del orden público:

"Nuestra tarea política debe desarrollarse en una esfera de paz y de concordia nacional y teniendo siempre presente que el primordial interés del Partido Progresista es el mantenimiento del orden y el respeto a la ley, para desarrollar nuestras energías cívicas, ya que es el campo cívico el único en que pueden florecer los principios de justicia y de libertad que han de regenerarnos y devolvernos nuestra autonomía".

El Partido Progresista está, pues, en su puesto, laborando por el bien de la patria dentro de la paz y del orden, único medio de conseguir los altos fines de una verdadera democracia.

Jueces internacionales que han sido electos

GINEBRA. — En la lista oficial de las renunciaciones de candidaturas para jueces internacionales aparecen los siguientes nombres: Gustavo Ador, de Suiza; Doherty, del Canadá; Hontoria, de España; Hymans, de Bélgica; Lange, de Noruega; Marks, de Wuttemberg, y Mnurg, de Suecia. La renuncia se atribuye al hecho de saber que Mr. Elihu Root, no formará parte de la Corte Internacional.

En la primera votación para la elección de jueces, Mr. James Bassett Moore, obtuvo doce votos; Mr. Pound, 6; Root, 2, y Scoots, 2; Bassett Moore fué electo Juez en la segunda votación, y también Rafael Altamira, de España, Ruy Barbosa del Brasil y Antonio Bustamante de Cuba, por 23 votos, 38 y 26 votos, respectivamente. Fueron elegidos también Finlay, de la Gran Bretaña; Alvarez, de Chile; Bustamante, de Cuba; Weiss de Francia; Oka, del Japón; Loder, de Holanda, y Golitti, de Italia.

FABRICA DE JABONES

Y
VELAS DE ESPERMA
Teléfono Número 100.
Jesús María Castro V.
Plaza Viquez, San José

AZUCAR
PIDA
DEL MEJOR Y MAS
BARATO
A
CORONADO
TELEFONO 511

192

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes ₡ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

Un niño fue arrastrado por las aguas

El domingo en la tarde, durante el formidable aguacero que cayó sobre la capital, estuvo a punto de morir ahogado un niño de don Luis Rafael Salas. En momentos en que quiso atravesar la calle, cayó al caño, siendo arrastrado por las corrientes unas cincuenta varas.

El hecho pasó en el distrito del Hospital.

De no haber sido por las barras del alcantarillado, la criatura se sumerge en una de las cloacas.

Afortunadamente no hubo desgracia que lamentar, de lo que nos alegramos.

NUEVO CAJERO

Ha sido nombrado don Roberto Pacheco O., segundo Cajero del Banco Internacional, para la mayor comodidad y economía de tiempo de los señores depositarios de dicho Banco.

Felicitamos al señor Pacheco por su nuevo nombramiento, y al señor Administrador por ese paso dado en provecho de los clientes de la institución.



¡Siento que el Sanatogen Hace Renacer mis Fuerzas, Doctor!

YA lo creo! Eso me dicen todos los pacientes a quienes lo he recomendado cuando sufren las consecuencias del exceso de trabajo, preocupaciones, obligaciones sociales o profesionales y les vienen el decaimiento, indigestión, insomnio.

El Sanatogen proporciona al sistema nervioso el alimento que requiere para su reconstrucción, mejora la sangre, arregla la digestión y reconstituye el organismo en general.

Por eso nosotros, los doctores que conocemos el Sanatogen, lo recomendamos en todos los casos de anemia, malaria, neurastenia, desórdenes gastro-intestinales y debilidad general.

La mejor prueba es la práctica
Empiezo hoy la prueba práctica
Lo demuestran su salud y bienestar

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Rechícelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por
THE BAYER CHEMICAL CO., Inc.
30 Irving Place, New York
En las Buenas Farmacias

Sanatogen
RECOMENDADO POR LA O.C.G. SUIZOS

Funerales y entierro de doña Marcelina Cubero v. Caamaño

En la tarde del vienes murió en la ciudad de Cartago, la honorable matrona doña Marcelina Cubero v. de Caamaño, después de recibir los Santos Sacramentos y rodeada de todos los suyos.

Fuó Directora del Hospital de la ciudad de Cartago. Los funerales tuvieron lugar en la iglesia Franciscana de los Padres Capuchinos, a las 10 y 30 horas, del sábado, saliendo el cortejo acompañado de una concurrencia numerosa de las diferentes clases sociales. La Empresa Nacional de Funeraria de don Carlos Arias Gutiérrez se hizo cargo del entierro. En demostración de cariño a la honorable matrona, las siguientes personas enviaron ofrendas florales:

Jesús C. Cubero, Silvina v. de Umaña, Jesús Cubero Vargas, señora e hijos, Víctor Manuel Cubero, María Teresa Rojas de Cubero, Sebastián Naranjo, Caridad Coto de Naranjo, Isidro Perera Boix, Petra Naranjo de Perera Francisco Cubero Otoyá y hermanos, Juan Arias Romero, Clotilde C. de Arias, Lidia y Amparo Mata, Nicomedes Jiménez, Jo-

sé J. Coto, señora y familia, Francisco A. Céspedes, Arturo Pacheco S., Rosalía de Pacheco, Juan Rafael Alfaro, Enriqueta v. de Aguilar e hijos, Ricardo Pacheco C., Josefa S. de Pacheco, Manuel A. Céspedes, Elena de Céspedes, Ramón J. Rivera B., Agustina de Rivera, Juan L. Madriz y señora, Jorge Ortiz, Angela de Ortiz, Ismael Alvarado e hijos, Teresa Otoyá de Cubero e hijos, Celia Robles, José Luis Sancho, Ricardo Rivera O., Luis Demetrio Tinoco, Esperanza de Tinoco, Carlos Aragón y señora, Empleados del Bazar de Cartago.

Rendimos por este medio nuestro pésame más sentido a sus honorables hijos don José María Caamaño y doña María Guevara de Caamaño, don Ascensión Caamaño y doña Minervina Reyes de Caamaño, Celia y Lidia Caamaño, a sus distinguidos hermanos don Jesús C. Cubero, don Ramón y doña Salomé de Cubero, don Jesús Alfaro y doña Teodora Cubero de Alfaro y a la demás familia doliente.

CORRESPONSAL

Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto
ccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

El mejor Vermouth no es el más barato

El mejor Vermouth es el que tiene la más alta graduación alcohólica, la mayor cantidad de azúcar y de sustancia.
EL MEJOR VERMOUTH es el MARTINI ROSSI que posee estas cualidades en modo verdaderamente excepcional.

ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS

Sacos finos para Café oro
Gran realización de Corses averiados

Informe del trabajo sanitario de Limón efectuado

DEL 1º AL 8 DE OCTUBRE DE 1921

Se ordenó la oficina en la forma más conveniente con el carácter de Agencia Pricipal de Policía de Higiene e Inspección General de Sanidad.

Se instaló una cuadrilla de peones bien equipados, para dar comienzo a la higienización de la ciudad, principando su ejecución en el basurero de Cieneguita, donde se han destruido por medio del fuego más de cien carretones de basuras, procediendo luego al entierro de vidrios, latas y demás residuos que el fuego no pudo destruir.

Se procedió a levantar el censo sanitario, el cual se paró por disposición superior.

Se pasaron notas a las diferentes autoridades y personas particulares de influencia en esta ciudad, solicitando su cooperación en la campaña emprendida. Se pasaron circulares a todos los dueños o arrendatarios de hoteles, cafeterías y casas de huéspedes, con el fin de que acondicionen

sus establecimientos lo más higiénicamente posible.

Se hizo lo mismo con las fábricas de refrescos, panaderías y carnicerías y también se pasó una nota al señor Administrador del Mercado para que haga cumplir el Reglamento de dicho local, sentando responsabilidades sobre él, para que él, a su vez, las sienta sobre el infractor.

Se han pasado otras notas a diferentes personas para corregir varias deficiencias y se ha hecho una ligera inspección en la ciudad para tomar anotaciones de los lugares que por su estado sanitario sean una amenaza para la salud pública y para proceder luego a su mejoramiento.

Inspector General de Sanidad,

MOISES FLORES F.

Limón, 10 de octubre de 1921.

Para las anginas, ronquera, encías inflamadas, nada de gárgaras. Tómense las deliciosas pastillas

Formamint
PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

"LA GEISHA"
CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H^{NOS}

"LA FERIA"
GRAN CAFE RESTAURANT
Concierto todos los días. Esmerado servicio

Campo político

PERMANENTE

En esta Sección publicaremos las opiniones políticas de reconocida seriedad. No aceptaremos, de ninguna manera, escritos concebidos en términos injuriosos o que degeneren al personalismo. La calidad de extranjero del propietario de este periódico, impide a nuestro diario entrar de lleno al campo de la política con tendencias parciales; su única aspiración es y será siempre que la voluntad de los pueblos, expresada en la elección de funcionarios públicos, tenga por resultado el bien y el engrandecimiento de Costa Rica.

Al margen de las palabras del señor Presidente Acosta

Costarricenses:

Aprovechad el momento histórico para elegir a vuestros representantes al Congreso; el ciudadano Presidente ha manifestado por la Prensa que habrá completa libertad en la próxima elección, y aunque eso mismo han dicho todos los ex-Presidentes de Costa Rica, haciendo lo contrario de lo que han ofrecido, con rarísimas excepciones, hay que acoger las palabras del señor Acosta con la buena fe que ellas encierran y hacer uso del derecho ciudadano cuerdamente y sin apasionamientos de ninguna clase, porque de allí depende la salvación del país.

No olvidéis que en la próxima Legislatura deben resolverse los problemas más difíciles de la nación, y que para ello se necesita del contingente de los hombres mejor preparados de Costa Rica; recordad que nuestro sistema financiero está desequilibrado, que hay problemas internacionales de la mayor importancia que resolver, que nuestra Legislación con el maremagnum habido en los últimos tiempos es un caos que debe aclararse, que la agricultura necesita una legislación especial para fomentar su desarrollo, haciendo vías de comunicación y transportes fáciles; que los obreros con la evolución progresiva de la civilización que ha obtenido la nación con sus cien años de

independencia necesitan una reglamentación adecuada para que el esfuerzo que ellos prestan al capitalista por medio de su trabajo, tenga una garantía para sus sucesores en caso de muerte, en fin, que desaparezcan para siempre aquellos elementos dipudatiles que creen que su principal misión es la de influenciar al Poder Ejecutivo para sustituir tal o cual autoridad que no es de sus simpatías en su localidad.

La vida de la República depende del juicio con que vosotros elijais vuestra Representación Nacional, y para que esa elección sea cuerda debéis haceros las preguntas siguientes: ¿El candidato a diputado que se me propone tiene las aptitudes suficientes para abordar con acierto los problemas difíciles que actualmente tiene que resolver el Poder Legislativo? ¿Tiene la energía necesaria para sostener sus opiniones en la Cámara? ¿Es digno y patriota? Contestadas afirmativamente por vuestra conciencia esas preguntas, elegido, que aunque no os sirva para obtener un puesto público, su contingente será valioso para salvar la Nación del desastre que se avecina con motivo de la imprevisión y desórdenes con que se han manejado los intereses nacionales.

Manuel J. Grillo

San José, 12 de octubre de 1921.

Información política de Guatemala

El Partido Demócrata (Partido Liberal Federal) pide al Jefe del Estado la disolución de la Asamblea Legislativa y del Poder Judicial. — Respuesta de aquel alto funcionario.

TELEGRAMA

Depositado en Guatemala el 8 de octubre de 1921, a las 4 pm. Recibido en San José el 9 de octubre de 1921 a las 3 h.

A Legación de Guatemala
San José.

Un grupo de personas en nombre del Partido Liberal Federal envió exposición al Jefe del Estado pretendiendo que éste rompiera orden constitucional en Guatemala disolviendo la Asamblea Legislativa, actualmente en sesiones, y el Poder Judicial. El ciudadano Jefe de Estado contestó a la absurda petición de los firmantes, de la manera siguiente:

"Guatemala, 5 de octubre de 1921. — Señores Licenciados Adrián Recinos, Buanaventura Echeverría, H. Abraham Cabrera, Rafael Ordóñez Solís, B. Alvarado P., Leonardo Lara G. e Ingeniero Jesús Hernández. — Presente. — Señores: En la exposición del 30 de septiembre último me piden ustedes, en nom-

bre del Partido Liberal Federalista, interpretando, según ustedes dicen, la opinión general del país, que proceda en la norma que requieren las circunstancias, estableciendo la anomalía jurídica de los Poderes del Estado. Fundan ustedes su solicitud en que, según opinión de ustedes, la Asamblea Legislativa de 1920 acordó ilegalmente su disolución porque para esa resolución era precisa la concurrencia de los dos tercios de los diputados y por tal motivo quedó alterado el orden Constitucional. No es sino con profunda pena que me he enterado de la solicitud de ustedes, porque ella entraña pretensiones tan grandes y trascendentales para la Patria que asentar a ella significaría romper la tradición de respeto profundo a la Ley que mi

AVISO

Compramos en esta Administración números de la edición extraordinaria del DIARIO DEL COMERCIO del 15 de setiembre.

Todos cuantos lleguen se pagarán a cincuenta céntimos.

Gobierno se ha empeñado en fundar en Guatemala; porque, francamente, señores, lo que ustedes piden al Ejecutivo es que, abrogándose una facultad que la ley veda, la de interpretar un concepto constitucional, y haciendo uso de la fuerza puesta en sus manos para garantizar la libertad y la paz, asuma un poder dictatorial arbitrario que la Historia jamás podría justificar. Pedir que el Ejecutivo rompa la Constitución, asuma toda autoridad y desconozca la constitucionalidad y existencia de los otros Poderes del Estado, es pretender un acto atentatorio que yo nunca ejecutaré y menos hoy en estos momentos históricos y solemnes en que acabamos de realizar la aspiración más alta y más hermosa del pueblo y del Gobierno de Guatemala. El supuesto de que los Poderes Legislativo y Judicial por el motivo que ustedes indican, tuviesen un vicio de origen, estimo que no es con golpes de tiranía y de fuerza como debiera subsanarse tal irregularidad y pueden ustedes estar seguros que no soy ni seré capaz de semejante proceder.

Como gobernante he comprometido mi fe de hombre honrado y patriota al firme sostenimiento de nuestras instituciones y al estricto cumplimiento de nuestras leyes. Mi conciencia me dice que no he faltado a mis deberes de gobernante y he ceñido mis actos a la Constitución y a las Leyes, cumpliendo así fielmente con el único compromiso que tengo con el país y con los partidos políticos. Muy bien comprendo que carezco de las altas cualidades de un Estadista, pero no seré yo el que, cambiando la norma que he seguido y olvidando mis deberes, arroje un baldón

Cuellos alemanes de puro Lino

A ₡ 0.50

En "LA FAMA"

C. Herrero

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

Un surtido de Bolsas de Papel Marcas "WOLF" y "ZEBRA" y también PAPEL DE ENVOLVER en ROLLOS

Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica

Teléfono 121 — SAN JOSE, C. R. — Apartado 186

sobre mi nombre, manche la limpia historia de mi administración y funde un Gobierno de fuerza y de arbitrariedad que traiciona la realización del Alto Ideal Centroamericano que tan hermosamente han llevado a cabo los pueblos. Es un error creer que la opinión pública reclame semejante atentado con derecho, porque solamente la Municipalidad y el Club Liberal Federalista de Chiquimula y las mismas entidades de Cabañas y Zacapa y los Clubs Federales del Júcaro y de Gualán, me han dirigido telegramas pidiendo que yo declare la nulidad de la Alta Asamblea, así es que por muy estimable que sea la agrupación política que tal cosa me pide yo no puedo conceptualarla como la representación exclusiva del pueblo de Guatemala y ni aún siquiera de las poblaciones nombradas, ni es cierto que la voz de tres Municipalidades (Chiquimula, Zacapa y el Júcaro) sea la voz de la nación. Hoy que el mundo tiene firmes sus miradas en nosotros y presencia con vivo interés el resurgimiento de la nacionalidad centroamericana, tengo que decir con la más firme convicción, que se engañan los que piensan que yo cometa el crimen de llevar a mi patria a la tiranía, contra la que heroicamente ha combatido el noble pueblo guatemalteco, lo que daría por inmediato y fatal

resultado el romper la nacionalidad naciente y hacer pedazos nuestras instituciones liberales.

Este es, señores, mi sentir y mi resolución al pedimento que ustedes se han servido hacerme, sintiendo mucho que la solicitud de ustedes sea de tal calidad que mis deberes sagrados e ineludibles y mis profundas convicciones me impidan acceder a ello.

Me reitero de ustedes con la más distinguida consideración, su muy obsecuente servidor,

(f.) C. HERRERA

Servicio Exterior

Disposiciones relativas al arreglo financiero

TELEGRAMA

A Legación de Guatemala

San José.

Decreto Legislativo 1160, fecha 30 septiembre, establece creación oficina de Garantía Monetaria. Decreto 1161, fecha 30 de septiembre, autoriza Jefatura de Estado arreglar deuda externa y liquidar créditos Bancos, sometiendo a arreglo resolución Asamblea durante presentes sesiones.

Servicio Exterior

LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

20.000 YARDAS DE BORDADOS

A mitad de precio del lunes 10 en adelante
Si Ud. necesita lienzos busquenos a nosotros

Tienda Madrigal

Cerrado a las 5 p. m., 25 v. al N. de la Botica Oriental

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

Sección de la Cámara de Comercio

EDITORIAL

UN CUESTIONARIO

Los aspirantes a la Diputación deben estar perfectamente convencidos de que los grandes combates que se han de librar en la próxima legislatura serán de carácter económico. Y en tal convencimiento deberán considerar que si su objeto no es únicamente "figurar" o recibir el sueldo aparejado a la diputación, es preciso que su aspiración—muy justa para todo buen ciudadano—lleve algún respaldo en materia de conocimientos y capacidades para entrar en tales combates. De ellos surgirá la República con vida o caerá definitivamente. El Congreso Constitucional, en la próxima legislatura, escribirá la primera página de nuestra verdadera Independencia o nos entregará al extranjero con el dogal y la cadena al cuello. Los votantes también deben considerar esto y asegurarse de que aquellos a quienes encarguen su representación en el Congreso, lleven las capacidades necesarias para trabajar eficazmente en el salvamento de la patria.

Examinense, pues, señores aspirantes y vean si cuando menos pueden satisfacerse de que entienden, no solamente la forma, sino el FONDO de las siguientes cuestiones, y si podrían sostener sus convicciones a la luz de la razón cuando ellas vinieren al tapete de la discusión, como vendrán irremisiblemente.

1. Qué es Ciencia Económica?
2. Qué es Economía Política?
3. Puede usted aplicar los principios de Economía Política, plausibles en Francia, por ejemplo, a la República de Costa Rica o a la de China?
4. Sí sí, por qué sí? Si no, por qué no?
5. Qué es Presupuesto Nacional de Gastos y Entradas?
7. Qué diferencia haría usted entre estas dos frases:
a) Lo que se DEBE gastar.
b) Lo que se PUEDE gastar.
8. Cuáles DOS significados tiene la frase b)?
9. Cree usted que en los últimos veinte años ha servido de algo la Ley de Presupuesto? Por qué?
10. Es conveniente en una República que una Ley básica ni se cumpla ni sirva para nada?
11. Tiene usted alguna idea que fuera EFICAZ para que la Ley se cumpliera, si es que es conveniente que así sea?
12. Y si acaso va usted a perder algunos "amigos" y uno que otro "camarón" oficial por su trabajo en el sentido de que la Ley se cumpla, qué hará usted?
13. Es usted de los que creen que nuestra situación financiera actual se debe a FALTA DE PRODUCCION?

14. Si es así ESTA USTED COMPLETAMENTE EQUIVOCADO. Estudie.
15. Qué es un Banco? y un Banco del Estado? y el Banco Internacional?
16. Qué diferencia básica hay entre uno y otro?
17. Ha observado usted que usamos la pabra "básica" y sabe lo que quiere decir?
18. Qué es Billeto de Banco? Y Papel Moneda?
19. Qué es Reserva Monetaria? Qué es Emisión? Qué es Circulación?
20. Es usted de los que creen que Reserva y Garantía es lo mismo?
21. Si es así ESTA USTED COMPLETAMENTE EQUIVOCADO. Estudie.
22. Qué es Tipo de Cambio? Muy especialmente, qué es cuando se aplica en Costa Rica?
23. Cómo se entiende que la llamada Ley de la Oferta y la Demanda (no es una Ley de la República, entendámonos) no sea básicamente correcta aquí?
24. En su opinión, si exportamos DIEZ MILLONES DE DOLLARES e importamos SEIS MILLONES, qué fenómeno se debería presentar en el mercado de cambios?
25. Y, en su opinión también, por qué se ha presentado el fenómeno contrario durante siete años aquí?
26. Será que las Leyes "económicas" tampoco se cumplen, o que por algún lado nos están dando gato por liebre?
27. En cualquiera de los dos casos, en qué consiste el asunto?
28. Qué prefiere usted para su país—dado caso que usted haya contestado lo anterior satisfactoria-

mente: PAPEL MONEDA INCONVERTIBLE O COLONES ORO. Por qué?
29. Leyó usted nuestros editoriales titulados EL GRAN ABSURDO?
30. Es bueno que los lea, si no lo ha hecho.
Estos son pequeños elementos básicos para poder presentarse a discutir los problemas que han de discutirse.
Piénselo bien y no se ponga en ridículo.

Movimiento Comercial

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

New York	440 %
Londres	335 %
París	163 %
España	288 %
Italia	89 %
Suiza	399 %
Bélgica	161 %
Hamburgo	0,090 cts. oro am.
Amsterdam	33 cts. oro am.

San José, 13 de octubre de 1921.

LIBRETA PERDIDA

El Banco Internacional avisa que la Libreta N.º 205 de la Sección de Ahorros, perteneciente a Guillermo Gámez Coto, se ha extraviado. Se ha declarado nula y se ha emitido una duplicada.

VENTAS

Juan de la Cruz Ruiz M., vende a Víctor Rosabal Cordero, su establecimiento situado en esta ciudad, denominado "La Nueva Cabaña". Precio ₡ 3900, que quedan depositados en Basigó y Alvarado, en dinero efectivo y pagarés.

UNO DE LOS PRINCIPALES DEBERES

Si usted es comerciante y estima en algo el bienestar del país del que se deriva el suyo propio, debe ayudar de todos modos para que así sea. Los trabajos de la CAMARA DE COMERCIO en ese sentido ya han pasado de la época experimental. Ella trabaja por usted. Justo es que usted no se conserve alejado de su seno. Solicite su ingreso sin demora escribiendo al Secretario e incluyendo la suma de ₡ 2.00 por cuota del primer mes. La cuota para mayoristas es de ₡ 5.00.

Si es Ud. comerciante

RECORTE,

FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (₡ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma

Dirección

Fecha

Charlas del "Caballero Errante" con las lindas lectoras

EL FLIRT

del "DIARIO DEL COMERCIO"

Para vosotras lindas lectoras de este diario, es exclusiva esta sección.

Pero no toméis en serio lo que os diré pues podría equivocarme y entonces pecaría de indiscreto o insolente, porque en vez de haceros ameno el minuto, os acarrearía corajes que no tienen razón de ser; or ruego pues, de una vez por todas, disculpéis los pecadillos que cometa por que han de ser indudablemente veniales. Y serán los hijos bastardos de mis esfuerzos por entreteneros.

Me perdonaréis? Bien!
El tema de mi primera charla es El Flirt:

¡Ah, el Flirt! Palabra con sabor a caramelo y con perfumes de azúcar. Palabra que dice loca, ingenua, falaz, tonto, idiota, cuerdo, dulce, corronga, divina: feliz!

El Flirt! sí, es la hora suprema; que descorazona a los espíritus enamorados, que embriaga, que hiera, que mata. Es lo que a la juventud da vida. Es el mila-

gro de las ilusiones, de los delirios, de los sueños. Es la madrina de los que se aduermen en las alitas del dios cuco que goza cuando ha incrustado su flecha muy hondo. Es la alegría casca-belante de la adolescencia, y la tristeza meditativa de la vejez.

¡Oh, las horas que fueron! exclaman los viejos; ¡oh, las horas que vendrán! suspiran los jóvenes.

Y en verdad... ¡qué dolor tan grande nos aporta el recuerdo de los besos que se fueron; y qué inefable deleite nos trae la gloria de los que vendrán...!

Imaginaos! Una boca pálida, enjuta, lívida, una boca sin besos... es como una rosa marchita entre las páginas de un libro; en tanto que como un ruido de púrpura, fresca, provocativa y casta se abre una boca juvenil para prodigar un beso que salte sonoro, rítmico, cosquilleante...

Pero, os hablaba del Flirt, bien: como no se puede hablar de bofetadas sin hablar de enemigos, así yo, he querido habla-

ros del encanto delicioso de este enemigo encantador que se llama el Flirt.

Digo enemigo? sí, y no me equivoco, sólo que éste nos regala sus malitas consecuencias entre bombones.

No lo creéis? Pues reíd, bellas lectoras de mi loca afirmación.

Pensad por un sólo instante: qué hubierais hecho en los 15, 20, 30 y 50 minutos perdidos en una charla que se reduce a negativas y afirmaciones con el dueño de vuestro pensamiento, estando en vuestras ocupaciones? Seguro estoy que me responderéis: el trabajo no debe ser continuo para producir algo bueno, además... Bien, lo comprendo, pero un libro... no os dejaría más delicias, más enseñanzas que esos minutos insustanciales? Sí, diréis semi-disgustadas, pero el corazón... ¡Una joven que a los 16 años no sabe lo que es un galanteo es una desgraciada, y... Permittedme: el corazón, ¡oh, no conocéis lo que es de picaruelo ese organillo; tened cuida-

do, porque el muy socarrón es muy burlón, casi siempre os engaña, y la mayor de las veces os ciega la mente y es el engendrador de muchas cosas crueles y horribles, no os confiéis de él...!

El Flirt como os decía, es un enemigo bello, lleno de miel y de gracia, pero... bueno está para que lo cultiven las almas que cayeron en el encantador precipicio del amor y dejaron en la ruta la suave seda de la honra.

Creéis por ventura en las anestesadoras frases adulativas que os endilga un caballero para iniciaros su amor? Lo habéis estudiado? Conocéis su corazón? Adivináis su pensamiento? De seguro que no. Las más de las veces a pesar de vuestro pensamiento sutil, ignoráis qué carácter y cuáles son las inclinaciones del que os pretende. Y, fijáos bien, muchos de ellos son sátiros perversos que si no logran triunfar sobre su presa, el despecho los hace pronunciar cosas que roen vuestra dignidad y salpican de fango vuestro honor...

Ya véis como el Flirt os resulta caro muchísimas veces! Esto, cuando lo tomamos bajo el punto de vista moral y social.

Ahora si lo vemos por la fase de estética, también no es del todo muy agradable.

Mirad por ejemplo: un joven os espía desde una esquina, ya cruza las piernas a manera de una equis raqítica, le dá vueltas y más vueltas al bastón, se arregla el nudo de la corbata y os hace algún signo con el pañuelo o una señal con los ojos... A veces os suelta un disparate, ¿dónde está lo bello?

En el Teatro, a la hora del intermedio cuando vuestros abanicos se agitan nerviosos, y dáis por caridad a vuestro galán una mirada de ternura, ¿sabéis lo que se murmura?

¡Ah, perdonad, no quiero ser cruel, no quiero herir vuestra susceptibilidad... he intentado solamente hablaros del Flirt, de ese divino y muy humano que burila vuestro placer pasajero, pero que... constituye un enigma.

Como pensamos

La Fiesta de la Raza

En este 12 de octubre, como ya se ha venido haciendo en los últimos años, se ha celebrado en todo el país la Fiesta de la Raza. Poco a poco la fecha, ya trascendental en nuestra historia y en la del Mundo por el descubrimiento de América, va cobrando todo el prestigio de las magnas fechas. Y es que en tal día millones de hombres de allende y aquende el mar en comunión espiritual se unen en un mismo y luminoso ideal.

Pueblos que hablan la misma lengua; pueblos criados en las mismas costumbres y en la misma educación religiosa; pueblos que se sienten incubados en un mismo nido, separados únicamente por distancias de mar o por límites que a capricho trazaran militares y políticos, desde unos años a este vienen contemplando una bella ilusión: la de una fraternidad más estrecha, la de una unión más íntima, la de una grandeza común.

Y es que los hermanos, a la hora de los peligros o de las victorias, se unen por ley ineludible del sentimiento; así hemos visto que toda la América que conquistaron y por largos años dominaron los españoles sintiese estremecida cuando un hecho notable conmueve a España, madre muy querida. Aquí lloramos sus duelos y nos alegramos con sus victorias; poetas y prosistas del Nuevo Continente rinden su tributo de cariño a la tierra de los Cervantes y los Calderones en la misma lengua inmortal de Castilla.

Los pueblos del habla castellana, cuya base de unión es la más sólida de todas, pues es la del cariño y del amor, van viendo claro acerca del futuro destino; la última gran guerra que asoló al mundo es fehaciente ejemplo de la nueva tendencia: los hombres de la misma raza se agruparon en alianzas estrechas; así vimos a los germanos unirse en bloque sólido alrededor de Prusia; al conjuro de Servia amenazada los pueblos eslavos corrieron a las armas; un sentimiento profundo e incontrarrestable brotó en Italia favorable a Francia y en esta el sentimiento de amor fraternal acogió en brazos generosos a los belgas de sangre latina. Y en esta América, descendiente de indios y de hispanos y por estos de la fuerte madre del Lacio, la opinión pública simpatizó en una notable mayoría con aquellos que más cerca estaban de nuestro corazón: con los italianos, con los rumanos, con los belgas y los franceses; y los anglosajones, norteamericanos e ingleses, unidos también estuvieron en las horas críticas.

Allá en los primeros años las luchas fueron, dentro del mismo hogar, entre hermanos; luego fueron de familia a familia; enseguida de ciudad a ciudad, de provincia a provincia, de nación a nación, de alianza a alianza. Las del futuro, si antes no triunfa totalmente el cristiano precepto de la confraternidad humana, serán de raza a raza.

Por eso esta fecha, este 12 de octubre, es de hondo y profundo significado: es la Raza que por unas horas ora ante sus dioses por Ella misma, por su conservación, por su defensa, por su grandeza, por sus destinos futuros: y el mundo entero ve, como un símbolo, veinte banderas de veinte naciones que flotan al viento agrupadas bajo la siempre noble y gloriosa bandera de España.

Nueva Directiva del Club Internacional de Cartago

Cartago, Octubre 9 de 1921.

Señor Director del Diario del Comercio

Muy señor nuestro:

Nos complace poner en su conocimiento que en Asamblea General verificada el día 4 de octubre de 1921, fué nombrada la Directiva que fungirá del 4 de octubre al 15 de agosto de 1922, en esta forma:

Presidente, don Luis Arias V. Vicepresidente, don Eduardo Solano F.

Secretario, don Napoleón Rivera G.

Prosecretario, don Neftalí Montoya.

Tesorero, don Rafael Hernández M.

Fiscal, don José María Córdoba T.

Vocales propietarios: señores Julián Hernández, Eligio Guerrero, Francisco Pérez, Víctor Pérez, Blas Alpízar, Pablo Delgado, Cayetano Valerín, Manuel Rojas, Enrique Rojas, Agustín Gómez.

Vocales suplentes: señores Manuel Brenes, Juan Córdoba, Ernesto Navarro, Dionisio Chacón.

Por su digno medio tenemos el gusto de comunicarlo así a esa honorable institución.

De usted muy atentos seguros servidores,

Luis Arias V., Presidente.

Napoleón Rivera G., Srio.

VENTA DE PROPIEDADES POR DOSCIENTOS MILLONES DE DOLLARS

Según comunican de París han quedado terminadas las negociaciones para traspasar a un poderoso sindicato americano las inmensas propiedades del Archiduke Federico de Austria y de su hijo Albrecht.

Estos bienes comprenden vastos terrenos de cultivo y fábricas de acero situadas en Austria, Checoeslavía, Ingoeslavía, Polonia, Rumania e Italia.

También han sido comprendi-

das en la operación las refinerías de azúcar, lecherías, factorías de diversas clases, palacios, castillos y propiedades urbanas, que poseen estos miembros de la familia Hapsburgo, así como el Museo Albertino de Viena, que posee colecciones de obras de arte por valor de un millón de dólares.

El valor total de la negociación pasa de doscientos millones de dólares.

NO HAY NECESIDAD DE QUE NADIE SUFRA DE ENFERMEDADES DE LOS RIÑONES

Las expresiones de alabanza concluyentes respecto a las Píldoras De Witt publicadas a intervalos en todos los periódicos principales, sólo constituyen varios de los muchos miles de testimonios que reciben los señores E. C. De Witt & Co., Lit.

Toda declaración prestada por estas personas que desean reconocer su gratitud, puede ser justificada mediante documentos fehacientes, o puede hacerse referencia a cualesquiera de las autoridades cuyos testimonios se publican. Estas personas que han sufrido en tiempos pasados, quedan tan agradecidas debido a los resultados benéficos que han obtenido con las Píldoras De Witt, que dan permiso a los señores E. C. De Witt & Co., Ltd., para que publiquen sus observaciones, con el fin de cualesquier otras personas que sufran de dolor de espalda, reumatismo, piedra, litiasis, lumbago u otras enfermedades de los riñones y de la vejiga, puedan darse cuenta de que estas enfermedades, aun que se haya sufrido de ellas durante toda la vida, pueden curarse permanentemente tomando las Píldoras De Witt. Lo siguiente es un extracto de un testimonio tomado al azar:— La Enfermera Atkins, con experiencia adquirida en hospitales durante 10 años, dice lo siguiente:— "Durante varios años he venido sufriendo de debilidad en los riñones. Siempre tenía dolores agudísimos en la espalda, y al doblar o levantar el cuerpo sufría terrible agonía. Tomé toda clase de remedios, pero sin conseguir alivio alguno permanente. Hace 18 meses me instigaron usase las Píldoras De Witt y obtuve resultados satisfactorios, luego compré más de estas Píldoras y continué usándolas. Antes de transcurrir mucho tiempo quedé en un todo curada. Hace diez años que he sido enfermera de profesión en un hospital, y por consiguiente soy competente para apreciar los resultados obtenidos, y puedo declarar con toda confianza que nunca he hallado remedio alguno que pueda compararse con sus Píldoras para los Riñones, la Vejiga y el sistema Urinario". 97, Coedpenmaen Road, Pontypridd, Inglaterra.

Las Píldoras De Witt no contienen narcóticos ni venenos, y son un todo inocuas hasta para las personas más delicadas. Gozan de fama mundial debido a sus efectos benéficos. Van contenidas en frascos de vidrio higiénicos, y no se tocan con las manos. No importa que haya venido usted sufriendo desde hace mucho tiempo o que sólo acabe usted de empezar a sufrir, las Píldoras De Witt siempre dan alivio inmediato. En resumen, miles de personas en todos los varios países del mundo, bajo condiciones tan sumamente diferentes y de todas edades, atestiguan respecto a los beneficios indefectibles que han obtenido mediante el uso de las Píldoras De Witt.

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general.

Señores HERMANN & ZELEDON San José de Costa Rica

Honduras envía su última misión diplomática a El Salvador

Según telegrama de San Salvador el Presidente Meléndez acaba de recibir al Dr. don Salvador Córdoba, como Ministro Plenipotenciario del Gobierno de Honduras.

El Ministro Córdoba declaró que es la última misión que Honduras acredita ante El Salvador, y su objeto es completar los detalles para que se lleve a cumplimiento la Constitución decretada hace poco en Tegucigalpa y que da nacimiento a la República de Centro América formada por los Estados de Guatemala, El Salvador y Honduras.

El Presidente Meléndez ha ofrecido todo su apoyo eficaz y su buena voluntad para que haya el mejor acuerdo y pronto sea una realidad la Federación.

La mejor
Fabrica de Siropes y Aguas Gasosas
(Establecida en 1907)
NO EMPLEA TAPAS USADAS
JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

AGRADECIMIENTO

El Encargado de Negocios de los Estados Unidos de América, desea expresar por este medio a los organizadores de la Misa en honor al difunto Chief Justice de los Estados Unidos de América, el Honorable Edward Douglas White, y al público que se sirvió asistir a dicha Misa, su más profundo agradecimiento.

San José, 13 de octubre de 1921.

El Jefe de Sanidad e Higiene velará porque se cumplan todas sus disposiciones

En estos momentos de peligro, en que por todas partes nos amenaza una nueva epidemia de carácter grave, cabe exigir de todos los vecinos un fiel cumplimiento de las Ordenanzas del Departamento de Sanidad e Higiene.

Existen lugares en San José donde las basuras están por largo tiempo amontonadas en los patios, sin que nadie se ocupe de retirarlas. Los empleados encargados de hacer dicho trabajo pasan a recogerlas, pero las gentes les contestan que no hay necesidad, puesto que las guardan para abono.

No debe haber contemplación de ningún género y exigir que cada vecino, cualquiera que sea, se ocupe diariamente de guardar en un cajón las basuras, y prohibir bajo pena rigurosa el que se quebrante tal disposición.

Por la calle nueva, entre las

calles del rastro viejo y el Pantecón, donde hay una hortaliza del señor Betoni, próximo a la pulpería La Venus, existe un foco de zancudos que hace imposible la vida de los vecinos.

Debe el señor Director de Sanidad visitar este lugar y exigir el mayor saneamiento, a fin de evitar un grave peligro, pues los males que se presentan bajo aspecto mortífero, no son sino originados por estas inmundicias que tenemos en el corazón de la capital, y que por abandono o consideraciones indebidas se toleran.

Existe cerca de esa hortaliza un solar por donde jamás ha pasado la mano de la higiene, y que no es sino un sumidero de miasmas corrompidos que envenenan hasta el aire libre que se respira.

Una mirada por dicho barrio sería evitar mayores males en lo futuro.

MISA DE REQUIEM

El 15 del presente a las 6½ de la mañana en el Seminario, se efectuará la misa de novenario en sufragio del alma de doña

LUCIA S. DE CARRERAS

fallecida en España

Sus hijos José Carreras y señora, agradecerían su presencia en el acto.

San José, 14 de octubre de 1921.

LA VELADA en la Iglesia de La Dolorosa

El domingo en la noche hubo una velada en el Salón de la Dolorosa, como es costumbre de vez en cuando, con el fin de recaudar fondos para el arreglo del templo.

El Salón se encontraba por completo lleno de diferentes clases sociales y a eso de las veinte horas y media dió principio el espectáculo.

Varios fueron los cuadros que se representaron, los cuales en general gustaron mucho y fueron muy aplaudidos, obligándolos con esto a repetirse. Durante todo el tiempo reinó el mayor orden y a las 23 horas terminó todo saliendo el público muy satisfecho del rato tan agradable que les habían hecho pasar.

Los reverendos padres Fray Angel y Fray Pablo se mostraban muy satisfechos y agradecidos de

sus fieles. Sólo tenemos que hacer una pequeña indicación con el debido perdón y es que acostumbra vender durante los intermedios helados y frsecos, pasando por medio del público con mucha dificultad. Pudimos oír a varias personas que se quejaban de esto, porque muy fácilmente pueden mancharles sus vestidos, por lo que no carecen de razón. También notamos una gran bulla en la parte de afuera, de unos cuantos muchachos malcriados que hasta daban golpes fuertes en la puerta. Esta vigilancia le corresponde a la policía y esperamos que en lo sucesivo no ocurran más estos escándalos.

Felicitemos muy sinceramente a los organizadores de tan simpática fiesta, así como también a los reverendos padres por el buen éxito obtenido.

Terroríficos vaticinios de Mr. Rutherford

III

Después de tanta desgracia del tipo apocalíptico que vaticina Rutherford y que respalda con la Biblia, diciendo que en varios pasajes de ésta se encuentran las aseveraciones a que él ha dado forma, y cuando las tres quintas partes de la población mundial hayan desaparecido, el resto de los mortales disfrutará de un pequeño período de magnífica felicidad.

Una especie de nuevo paraíso será la morada de los que se salven de las hecatombes pronosticadas. Agrega Mr. Rutherford que entonces el alimento que se perdió en el Paraíso, pérdida que hizo mortal al hombre, será reencontrado.

Durante el corto período de tiempo que siga a los cataclismos, los habitantes de la tierra que se salven, llevarán una vida de verdadera bienandanza; no tendrán que trabajar y se mantendrán con un maná igual al que en el relato bíblico manuvo al pueblo de Israel durante su peregrinación por el desierto.

Esta plácida existencia, por enorme desgracia no será muy duradera. La mujer, imitando a Eva, volverá a ser la causa de la pérdida de la humanidad; arrastrará de nuevo a pecar al hombre, que no será suficientemente fuerte para resistir a las tentaciones de su compañera. La mujer no se conformará con la vida tranquila del nuevo edén terrenal; echará de menos los lujosos trajes; la vida disipada de las grandes ciudades; las costosas joyas y las diversiones modernas.

El hombre, por satisfacer sus caprichos, sucumbirá de nuevo y abandonará la ventura de que disfrute en los tiempos; no se conformará más que con alimentarse con el fruto perdido y tampoco le satisfará gozar eternamente de de perenne juventud y de radiante belleza, sino que caerá otra vez en el pecado.

Este período de completa dicha sólo durará unos cuantos años más, pasados los cuales la humanidad volverá a su vida pecaminosa y depravada.

La catástrofe que sobrevendrá después

El castigo que sufrirán los escogidos, que de nuevo hayan delinquido, será tremendo. Catástrofes indescriptibles sobrevendrán y al cabo de unos cuantos años, la raza humana desaparecerá de la tierra. No quedará ni una sola pareja que pueda preservar la especie.

La corteza de nuestro planeta quedará cubierta por las nieves y todo será desolación y ruina. De nuestras grandes ciudades, donde hay monumentos que nos orgullecen, no quedarán ni vestigios; las aguas de los mares las cubrirán a unas y el fuego central del globo, que arrojarán por sus cráteres los diferentes volcanes, destruirá a otras.

Luego, como el fuego central se esparcirá por la corteza, vendrá un enfriamiento general que cubrirá de nieves perennes a la costra terráquea; en resumen, este será en fin de la vida en nuestro mundo, si es que realizan las profecías de Mr. Rutherford, que, como los habitantes de la tierra no toma en serio, ni da mayor importancia a sus vaticinios.

Otros pronósticos también horribles

Casi simultáneamente a los vaticinios de Rutherford, se dieron a conocer en Nueva York otros semejantes. Un nuevo agorero, en una de las partes de sus pronósticos, asegura que el gran puerto de los Estados Unidos, será el primero que desaparezca en lo que falta del año, durante una terrible tempestad en que las aguas avanzarán sobre él incontenibles...

La policía neoyorquina, considerando que este "profeta" había alarmado a la sociedad, se puso a buscarlo con todo ahinco, para imponerle el castigo a que se ha hecho acreedor, pero hasta ahora no ha podido echarle el guante.

Con tan fatídicos vaticinios, es natural que los hijos del Tío Sam y sobre todo la parte débil de esa raza se encuentran alarmados y que hayan hecho propósitos de enmienda. Por supuesto que esos propósitos se hicieron después de que terminó la temporada veraniega de Long Beach, donde se derrochó lujo y donde la alegría y el recreo no tuvieron valladar.

Las fiestas cívicas del Centenario

Este año las fiestas cívicas estarán de lo más lucido que se ha dado, pues con motivo del Centenario de nuestra independencia recaído en este año, se aprovechará la ocasión para rendir con los festivales que se preparan, toda la solemnidad a nuestro Centenario, ya que el quince de setiembre no pudo hacerse algo que fuera digno de la época.

Como ya se aproxima el mes de diciembre, y apenas hay el tiempo necesario para emprender los trabajos relacionados con las fiestas es muy posible que en la sesión próxima del Municipio, se trate de nombrar la comisión que ha de organizar y entenderse con los arreglos de los festivales al respecto, ojalá que se nombrara una comisión de nuevas ideas y salgamos de la rutina de todos los años. Nada, que a mal tiempo, buena cara y sobre todo que el comercio se animaría de una manera grande, y en estos dos últimos meses del año, la actividad comercial se intensificaría.

El eterno femenino

¿Qué mujer célebre hubiese preferido usted ser?

Casi simultáneamente, un gran diario parisiense y otro de Roma han abierto una encuesta sobre el mismo asunto. ¿Qué mujer célebre del pasado o del presente hubiera preferido usted ser, en caso de haber podido elegir su destino?

Preguntar a una mujer qué cosa quiere, o peor todavía, qué hubiera querido ser, es una ocurrencia que revela la profunda ingenuidad de los representantes del "sexo feo", cuando del eterno femenino se trata.

Es como si le preguntáramos a un niño qué juguete prefiriere entre cien. Sencillamente, todos, sin excepción, sería su respuesta. Excluir alguno es para el niño como no darle nada. De igual manera, reducir a una mujer a conformarse con uno e invariable destino, dándole a escoger imaginativamente, es una rara ocurrencia.

Ante la multiplicidad infinita de sus tendencias, por su naturaleza versátil, por su imaginación caprichosa... ¡qué mujer podrá decidirse nunca...!

Ante la obligación de escoger, las mujeres italianas han contestado en su gran mayoría que hubieran deseado ser Eva.

—¿Eva?... se preguntará el lector extrañado ¿Acaso por curiosidad del Paraíso terrenal?... ¿Por ser la madre del género humano?

—No, en absoluto. Hubieran deseado ser Eva por celos, "porque Eva era la única mujer en el mundo".

Muchas otras, pensando quizás para su fuero interno, que si bien Eva era la única mujer, no había también sino un solo hombre en el mundo, lo que le quitaba al "monopolio" todo su prestigio, han optado por la bella pecadora de Magdala.

En cuanto a la encuesta realizada en París, ha dado los siguientes resultados:

Juana de Arco, 1 voto; Jorge Sand, 22; la diva de opereta Iyonne Printemps, 31; Sara Bernhardt, 78; Gaby Deslys, la reina del cuplé, 945, y la estrella cinematográfica Perla White, 4600.

Dejamos que nuestras bellas lectoras hagan las consideraciones del caso ante el inesperado resultado de las encuestas, y quedamos con la curiosidad de saber por qué mujer célebre del pasado o del presente se decidirían nuestras encantadoras compatriotas.

W. R. GRACE & Co.

San Francisco - New Orleans - New York - London
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

Café

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación. Sirvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

Importaciones

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co
SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769
298

DE PUNTARENAS

Don Rafael París renuncia la Gobernación de Puntarenas con carácter irrevocable

Con beneplácito general llegó el apreciable caballero don Rafael París a la Gobernación de esta provincia, hace cinco meses, posición que le fué ofrecida espontáneamente por el Gobierno, y es de justicia el manifestar aquí que al retirarse de ese alto puesto, su labor ha sido debidamente apreciada por cuantos han tenido la oportunidad de observar su actuación recta y ecuánime, inspirada en sentimientos de reconciliación y de concordia para la familia puntarenense. De tal manera fué así, que pronto se vió desaparecer el espantajo de las rencillas y disidencias lugareñas, las pequeñeces y egoísmos de aldeas, los odios y rencores de campanario, viniendo a ser prenda de unión para todos, dejando al Gobierno completamente satisfecho, que vió en ese funcionario

al hombre sagaz que interpretó su política de acercamiento alejándole malas voluntades.

Los hechos apuntados nos hacen ver con pena la retirada del señor París de la Gobernación de Puntarenas, y esperamos que el Gobierno al nombrar la persona que venga a sustituirlo, tenga el mismo acierto que tuvo para llevar al señor París a esa elevada posición, desde la cual las distintas agrupaciones políticas que se disputan en el actual torneo electoral el triunfo en las próximas elecciones, tengan, de verdad, una garantía efectiva para ejercer ampliamente sus derechos cívicos.

La conducta intachable que el señor París observó en las elecciones pasadas, en su carácter de Comandante Militar de esta plaza, mereció la aprobación del Gobierno del señor Aguilar Barquero y de los vecinos de Puntarenas. Los motivos que el señor París ha tenido para separarse de la Gobernación, le son altamente honrosos, y ponen de manifiesto los quilates que posee en materia de dignidad y delicadeza. El gesto altivo que ha tenido para elevar su renuncia, lo ponen a cubierto de suspicacias, y necesariamente se ve en esa actitud al hombre levantado que por encima de todo pone su caballerosidad. El que esto escribe, no se le acercó mientras fué Gobernador, aun habiendo vínculos de amistad, y eso nos da autoridad para juzgar su labor.

CORRESPONSAL

José Cheng Apuy & Co.
Abacía de Primera Clase
El más antiguo de Puntarenas



NO MAS NIÑOS ENFERMOS
NO MAS MADRES ANGUSTIADAS
NI HOGARES TRISTES

CON EL **Glaxo** QUE ES

LECHE MATERIALIZADA

SE CRIAN LOS NIÑOS COMO SI TUVIERAN
UNA EXELENTE NODRIZA

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS. — PREPARADO ESPECIALMENTE PARA CLIMAS TROPICALES. — R. L. BONILLA — AGENTE GENERAL

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/8 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Juego dormitorio uno de los mejores en San José en \$4.500.00
Tienda de Alajuelita 100 v. al Sur de Cesáreo García. Teléfono 743.

JOSE ALVAREZ, propietario de la fábrica de Espejos y Marcos para cuadros, AVISA a su estimada clientela y a todos sus favorecedores que muy pronto recibirá el MATERIAL PARA EL AZOGADO de los espejos, que tan buena aceptación tuvo del público antes de la guerra; de esta manera podrá garantizar la duración y calidad de sus trabajos. Al recibirlo lo anunciaré en este mismo diario.

A PRECIOS NUNCA VISTOS tengo a la venta un gran surtido de vidrios corrientes acabados de recibir.

Avenida de las Damas, al lado de la "Imprenta Alsina". Apartado 461. Teléfono 669. N° 214E

GRAN OPORTUNIDAD
Espejos Lunas Espejos
¿Tiene usted espejos manchados? ¿Se los dejó como nuevos? Tiene cristales o vidrios? Yo le hago de ellos unos espejos preciosos. Si no queda conforme con los trabajos no pagará usted nada pudiendo reclamar el valor del cristal.

Metalización sobre cristales garantizada por 20 años. Sistema científico patentado en Europa con privilegio exclusivo. No se usa el mercurio. Deseando dar a conocer el mejor procedimiento de platear cristales enseñaré a todos los que comercien con espejos y también particulares. Así como también enseñaré a quitar toda clase de manchas y rayas en los espejos manchados. Con este sistema, no hay vidrio malo para espejo. Poseo certificados de fábricas de espejos y casas comerciales elogiando éste, único sistema usado hoy día en la fabricación de espejos. No se necesita ninguna práctica ni tampoco lugar apropiado para hacer el trabajo. En cualquier lugar se ejecuta. No pague Ud. precios fabulosos por espejos mal hechos que se le manchan en poco tiempo. Aprenda Ud. Yo le enseñaré y le costará un 400 % más barato que lo que usted paga actualmente. Invito a todos los que entiendan de plateados que vean mi sistema especial y les demostraré a qué grado de perfección llegó esta industria. Infórme Ud. en los altos de la Gón dola, frente a Alsina con el **Fabricante de espejos** N° 230 E

"CELAJES DE ORO" se vende en las Librería de Lines, Lehmann, Trejos y el Almacén Escolar a \$1.50. N° 229 E

SE NECESITA una costurera que sepa perforar y un motor de 1/8 de caballo. En esta oficina informarán. 226 E.

LOCAL para oficinas. Se ofrece en arrendamiento. Situado en el centro del comercio. Para informes en esta redacción. 219 E.

\$10.000.00. Diez mil dollars se ofrecen al interés de 1% mensual, con buena garantía. También se ofrecen \$5.000.00 cinco mil colones. Diríjase al apartado de correo 238. — San José, octubre 1921. 321 E.

GRATIFICACION a quien entregue a estas oficinas un pendiente de brillantes, perdido en el trayecto de LA PARRA a la Estación al Atlántico. 235 E

DE OCASION: Tres puertas de buenas maderas. Hojas de ventana. Magníficas basas de piedra. "Los Leones" — **Simeón J. Jiménez.** 221 E.

EN VENTA: Preciosa quinta, de excelente tierra, a la entrada de Cartago. Tres manzanas de hortaliza y pequeña casa; agua de riego en toda la estación seca. Arboles frutales en producción. Situación inmejorable. **Calvo y Mézerville.** 223 E.

BUENA INVERSION. Se vende casa situada a 100 varas del Parque Central. Informarán **Calvo y Mézerville** 220 E.

POLEAS de dos hasta seis pies de diámetro, tubos de dos pulgadas, motor eléctrico de 5 H. P. Cucharones para remover tierra y dos carretones para carga, vende **MELICO GUTIERREZ.** N° 228 E.

VENDO dos dinamos de veinticinco luces y una descascaradora de café Engelberg N° 5, casi nueva. — **GERARDO BERMUDEZ** N° 227 E.

SE COMPRA en Alajuela a una o dos horas de ferrocarril una finquita que no pase de \$1500.00 de unas dos o tres manzanas con casa, aunque ésta no esté en buenas condiciones. **Calvo & Mézerville** altos de **La Alhambra.** 225 E.

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

REAL STATE. — If you wish to own, wherever you like, buy "Gracias", or bonds to denounce land. Reasonable price. Apply to M. Solera Viquez, Attorney at Law, who will give ALL the information you may wish to have, without extra charge. San José, Costa Rica, Box 940. 211 E.

FINCA CAFE, caña, con casa habitación véndese en Curridabat. Informarán **Bartolo Cordero.** En esta ciudad don Francisco Calderón Hernández. 233 E.

COLOCACION PARA SEÑORITA. Se necesita una señorita apta para empleo en Gabinete Dental. Indispensable buenas referencias. **Enrique A. Calvo.** 232 E.

SE VENDE una caballeriza en lugar céntrico, muy productiva, magnífico local en calle real de tráfico. Consta de 17 caballos en muy buen estado, 5 coches, 1 enteramente nuevo; 1 volanta, 1 motor de 1 1/2 caballos de fuerza y cuchilla de cortar zacate; taller completo de herrería; 1 galerón, cuadras y demás enseres de caballeriza. Hay contrato de arrendamiento por largo tiempo. Informarán **Calvo y Mézerville.** — No. 236 E.

MAQUINARIA PARA CAFE: Caldera y motor de vapor de 20 h. p., quebradores, cribas, pulidores, clasificadora de pergamino y oro, rueda de agua de hierro, cedazos para patio, carretas y carretones, hierro viejo, etc., venden **Narciso Esquivel hijos.** Entenderse en la **Tienda de don Narciso.**

URNAS Y MOSTRADORES: Venden **Narciso Esquivel Hijos,** en la **Tienda de don Narciso.** No. 234 E.



Marca de Fábrica registrada

Un Benefactor de la Humanidad

EN todo el mundo, para todo el mundo, el

Linimento de Sloan

ha demostrado ser el ángel bienhechor. Para el cansado caminante o el fatigado trabajador cuyos músculos azotados piden auxilio; para el anciano cuyos ataques reumáticos le amargan la vida; para el niño que se lastimó la frente al correr, para los mil y un casos similares, millones de personas han recurrido al

Linimento de Sloan

se lo han aplicado, han sentido una ligera y agradable sensación de calor y, después, nada, la inefable satisfacción de haber ahuyentado al enemigo.

Compre un frasco ahora; al llegar a su casa hoy, tal vez lo necesite.

(De venta en todas las Boticas)



Rectificación

En el número de la Fiesta de la Raza se deslizó una equivocación involuntaria, que el buen sentido del público habrá sin duda rectificado.

En la lectura al pie del cliché del desembarque de Colón a las playas americanas se dice que fué el 12 de Agosto de 1492 debiendo decir el 12 de Octubre de 1492.

En teatros, vehículos, donde abunde el polvo, prevenga infecciones echándose en la boca una deliciosa pastilla



CRITICA DE CRITICAS

Eminencias, genios, notabilidades y otras yerbas

Ser eminente, es en extremo difícil ser genio, mucho más: en varios siglos apenas si encontramos en literatura cuatro genios y otros tantos en música; Cervantes, Shakespeare Dante, Bach, Beethoven y Wagner, y pare usted de contar.

Los intérpretes no se pueden incluir en categorías tan elevadas.

A lo más que pueden aspirar, es al dictado de notables.

Escribo esto al terminar la lectura de una gacetilla laudatoria de una artista muda (de cinematógrafo), que el cronista pone, no más alta que las nubes, sino más allá de las estrellas.

¡Amigo; que mal gasto de epítetos, que derroche de adjetivos, que verborrea de frases extremadamente galantes!

¡Ni que se tratara del "sumum" del arte y el colmo de la belleza física!

¡Y pensar que tal mujer es fea, no tiene nada de Venus y que es una artista adocenada. . . y que todo aquel diluvio de encomios no tiene otra causa que defender un miserable sueldo semanal!

¡Como si se pudieran fabricar celebridades con la facilidad que el amigo Torrens fabrica confites; a tanto o cuanto la libra.

Pero. . . así lo exigen las necesidades; y así lo quieren las empresas; y así lo desea el público, que si no ve escritos en letras de molde la mar de dicharachos en forma de loanzas artísticas, no va al teatro, a menos que le prometan "grandiosa" exposición de abundancias humanas, del sexo femenino.

Por dicha que el "Diario del Comercio" está limpio de este pecado, y da "a Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César".

Señor, y que mentiras hemos dicho los croniqueros en las pseudo crónicas de arte que hemos tenido la audacia de publicar, y más de cuatro la candidez de creer.

Si hubiera purgatorio, y debería haberlo, para las "bolas" que hemos hecho tragar a los incautos, y por cada una nos tocaran siete años de pena, como dicen que tocan por esa cantidad de las de otro orden. . . ayúdeme a contar. . . el castigo se iría al infinito. . . porque crean hemos mentido mucho.

Yo por mi parte confieso el "mea culpa" . . . y como sea que ahora me dejan, hago el firme propósito de enmienda, no como lo he hecho otras veces, y he tenido la debilidad de reincidir a causa de "las circunstancias" por mandato ineludible o por respeto a las iras de los empresarios y de algunos comiquillos que tratan de convencer con los puños de que son artistas de "verdad"; no: ahora hago el propósito irrevocable:

Esta vez va de veras y con mayor razón, si como cantan voces callejeras, las empresas periodísticas se juntan, moralmente, para no tocar más bombo, y repartir alabanzas a destajo por conservar los avisos teatrales y

los programas, en detrimento de la moralidad de los periódicos, del buen gusto del público y hasta del sentido común, a pesar de ser el menos común de los sentidos. . .

Es de presumir que la pentalogía que forman los empresarios de teatros, capitaneada por Manolo Rodó, introductor de "La Duquesa del Bal-Tabarín", echará chispas. . . pero esto será sólo al principio. . . luego tendrá que acostumbrarse forzosamente a oír verdades, y acabará por convencerse, pues todos son buenos muchachos, de que el bien público es más atendible que sus intereses particulares.

Y aún después de algún tiempo de provechosa labor educativa del gusto artístico, nos darán las gracias, porque no les pasarán los fracasos económicos que les han pasado hasta la fecha, siempre que han traído, si no notabilidades, artistas de relativo mérito, que el monstruo de cien cabezas (léase el público) no ha sabido apreciar por falta de cacumen artístico.

Pero ahora caigo, metafóricamente, en una idea la mar de maliciosa, pero hija de mi experiencia de gato viejo, y nacida del análisis de las cosas y del estudio de los hombres, y en la que es fácil que el público me dé razón.

¿Dada la étnica periodística dominante, no puede suceder que alguna empresa y varios croniqueros de los que tanto abundan por estas latitudes, que tienen por artistas a los clowns de circo y gustan más de "La Corte de Faraón" que de un nocturno de Chopin, convierta la buena resolución de los Directores de periódicos en una nueva mina, repartiendo palos de ciego, para obligar a las empresas de teatros a agradecer su silencio, y a que en vez de pagar para que alaben les cueste dinero lograr que no critiquen sin ton ni son?

Estas ideas son sugeridas por ejemplos pasados.

Un periódico, por favorecer un circo, se atrevió a decir que Thullier "no habla castellano" y en España se le llama "la lengua de oro".

¡Quien sabe! el tiempo lo dirá. . . pero es de esperar que no suceda y que todos cumplamos nuestro deber.

Por mi parte, lo prometo.

Lo dicho, pues, a hacer justicia tocan; a decir la verdad llaman: a afilar el lápiz lo mejor que se pueda para hacer la letra clara, a fin de que la entiendan todos, devotos y profanos; que de este modo se hace un bien al país, educándolo artísticamente y moralizándolo.

Así, al fin de nuestra humilde labor, la corona de alfalfa que hasta hoy merecemos por nuestros dislates, se trocará en la de mirros y rosas que para los buenos sacerdotes del arte, tienen preparadas las Diosas del Olimpo.

CHANTECLER

\$15.000⁰⁰ DE MUEBLES

Compré hoy al conocido comerciante don Carlos Sabatini frente al "Mercadito", que venderé por espacio de 15 días solamente, a la mitad del precio. Hay un inmenso surtido para casas particulares, oficinas de abogado, hoteles o clubs. Hago muebles nuevos teniendo 23 carpinteros a la orden. Tengo todo a precios sin competencia. **Tienda Alajuelita.** 100 v. S. de Cesáreo García.

La sociedad al día

Viajeros

De Cartago tuvimos el gusto de saludar al joven don Rodolfo Castro.

—Para Panamá saldrán dentro de poco doña Clementina Figueroa de Venegas y su señorita hija Ofelia Vengas.

—Ayer tarde arribó a Puntarenas el vapor en que llegaron al país don Rafael Iglesias y sus hijas procedentes de Guatemala.

—Procedente de Cartago estuvo antier en esta capital el doctor don Carlos J. Peralta.

—Para su hacienda los "Diamantes" en la línea vieja salieron don Camilo de Mézerville y don Porfirio Oduber.

—De Alajuela regresó ayer tarde el Licenciado don Tomás Fernández Bolandi.

—Para Europa saldrán en viaje de paseo don Emmanuel Jiménez y su señora doña Ester M. de Jiménez.

—Para Cartago salió ayer en la mañana nuestro amigo don Federico Volio.

—Ha llegado al país procedente del Canadá donde radicó a su honorable familia don Luis Carlos Rodríguez.

—En viaje de negocios estuvo ayer en Cartago don Daniel Gallegos.

—Por cable recibido de París se ha tenido noticia en esta capital de la feliz llegada a esa del doctor don Luis Paulino Jiménez, su señora y familia y de las señoritas Ester Jiménez y Delia Morales.

—Procedente de Siquirres se halla en esta ciudad doña Julia Mangel de Woodbridge.

—Ayer en la mañana partió para Cartago el joven don Oscar Hernández.

—De Alajuela vino ayer tarde el Licenciado don Marciano Acosta.

—Han llegado de Europa después de muchos meses de ausencia doña Amelia Rohmoser de Montealegre y sus hijos Rodolfo, Marta, María Cristina, Amelia y Hortensia. Los saludamos atentamente.

—Procedentes de Chile regre-

saron al país ayer tarde doña Hortensia Castro de Vergara Clark y sus señoritas hijas Silvia y Fanny.

—Estuvieron en Cartago don Luis Escalante y doña Liduvina F. de Escalante.

—De paseo en Escasú estuvo don Eliseo Jiménez.

Enfermos

Completamente restablecido se encuentra el joven don Jorge Peralta.

—El Licenciado don José Astúa Aguilar se halla bien de la dolencia que lo aquejó en días pasados.

—Hemos tenido el gusto de saludar, completamnte restablecido de la dolencia que lo tuvo en peligro de muerte, al apreciable caballero don Manuel Monge.

Celebramos cordialmente la mejora y hacemos fervientes votos para que sea duradera.

—Gravemente enferma se encuentra la estimable señora doña Graciela de Gargollo. Hacemos votos por su pronta mejoría.

—Delicado de salud se encuentra don Narciso Esquivel. Descamos mejore pronto.

CUMPLEAÑOS

El martes 10 del corriente cumplió la estimable y virtuosa matrona doña Luisa Q. v. de Callejas 86 años de edad. Con este motivo hubo en su casa de habitación una regia ceremonia religiosa, en la que comulgó ella y todos sus hijos. Felicitamos muy cordialmente a tan venerable anciana, deseándole muchas felicidades.

El 12 del corriente celebró su cumpleaños el caballero don Francisco Tristán, Jefe de destilación de la Fábrica Nacional de Licores. Con tal motivo hubo en su casa de habitación una audición musical para lo cual fueron invitados todos sus familiares y amigos. Aunque tarde enviamos nuestra más cordial felicitación al amigo Tristán.

Revista de teatros

América

Esta noche gran función por la tonadillera española "Argentinista". Monumental éxito.

Varietades

A las 19: "Viaje de Maciste".
A las 20 y media: "Frou-Frou" por Francesca Bertini.

Trébol

A las 19: continuación de la "Reina de los Diamantes".
A las 20 y media: "La Caja Negra" episodios 4, 5 y 6.

Moderno

A las 19: "Escándalo", película cómica.
A las 20 y media: "La Danza de la Muerte".

Actualidades

A las 20 y media: "Testamento de Maciste".

Metálico

Para hoy: "La Lección" por Constance Talmadge.

Movimiento diario

San Evaristo.

Nacimientos

Blanca de Basilio Vindas y Rosa Madrigal.
—Virginia de Manuel Emilio Mata y Carmen Merino.
—José Antonio Mora.
—Margarita Marín.
—Blanca Bermúdez.
—María Julieta de Miguel A. Guevara y Mercedes Fatjó.

Defunciones

Rosalía Jiménez, 56 años, San José.
—Manuel Trabado, 38 años, San José.
—Jorge González, 2 años, San José.
—María Pacífica Zamora, 1 año, San José.

Pasaportes

Juana Courtade, para El Salvador.
—María Castro Valverde, para Colón.
—Rogelia Delgado Cruz, para Colón.
—José María Ugalde Callejas para Guatemala.
—Rodolfo Pizarro, para Méjico.
—Guillermo B. Argüello, para Centro y Sur América.
—Candelaria Hernández, para El Salvador.
—Clementina Figueroa de Venegas, para Panamá.
—Ofelia Venegas, para Panamá.

LA REFORMA

Sombrerería de TOMAS VALVERDE C.

Gran surtido de sombreros de varias clases. Los mejores y más famosos ventiladores de corcho. Existencia completa en badanas y forros de seda. Satín de la mejor clase.

Ventiladores de corcho, \$ 1.50 la docena, \$ 0.15 cada uno. 107

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

Imprenta María v. de Lines

Las fiestas de Tres Ríos el 12

Las fiestas de este año en la villa vecina a esta ciudad fueron completamente deslucidas por la abundancia de lluvia que todo lo pierde. Sin embargo, acudió regular número de forasteros.

Lo de mejor resultado fué la festividad religiosa organizada y llevada a cabo por el señor Cura de la Parroquia, Presbo. Dr. don Matías C. Rojas. La procesión de Nuestra Señora del Pilar, patrona del Cantón, estuvo concurridísima, lo mismo que la Gran Misa. No podemos dejar pasar esta nota sin aludir el magnífico discurso pronunciado des-

de la cátedra sagrada por el Presbítero Añibarro. Fué un verdadero monumento oratorio, dicho con toda la inspiración y fogosidad que a la elocuente palabra del orador prestaba el tema, la circunstancia y la fecha Fiesta de la Raza, descubrimiento de América, la Virgen del Pilar y la Libertad en todos sus aspectos.

Por lo demás hubo perfecto orden y alegría: Segundas divisiones de Tres Ríos y de Cartago jugaron una partida de foot-ball, ganando los primeros por dos goals contra ninguno.

TARJETAS DE LUTO
\$ 10-00 el ciento

TARJETAS BLANCAS
\$ 9-00 el ciento

Imprenta
MARIA v. de LINES
San José, Costa Rica

Apartado 101
Teléfono 255



Varias notas

A LOS TELEGRAFISTAS Y AL PUBLICO

Se ha restablecido al servicio público la Oficina Telegráfica de Villa Real, Guanacaste. Pueden desde hoy aceptarse telegramas para aquel lugar.

El Sub Director General,
A. SAGOT

AIQUILAMOS desde el 1º de noviembre en adelante el local contiguo a nuestra oficinas. (Altos de La Alhambra). Entrada independiente.

DIARIO DEL COMERCIO

HOGAR DE PLACEMES

Se encuentra con la feliz llegada de una niña hermosa llena de encantos, el del señor Carlos Brealey Fernández y su esposa doña Carmen Salazar de Brealey.

Felicitamos a los dichosos padres del recién nacido, deseándoles una eterna dicha.

Alberto Maduro &

Comisiones, Representaciones

Siempre en existencia
OFICINA: Contigua a la de Apartado No. 1053

Canfín: "LUZ SUPERIOR"
Gasolina: "W. I. C. O."
Don Alberto Aragón

No. 40

APRECIABLES VIAJEROS

Acaban de llegar al país, procedentes de Almirante, República de Panamá, los señores H. A. Leighton, R. A. Redding, y Mr. Bookout, con el fin de pasar unos días de vacaciones.

Estos caballeros son altos empleados de la Contabilidad de la United Fruit Co., División de Panamá y fueron de los que más interés mostraron por Costa Rica cuando la ocupación de Almirante en marzo pasado.

Que les sea grata la permanencia entre nosotros y vaya para ellos nuestro atento saludo.

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

de 1ª. a 50 céntimos la libra

de 2ª. a 40 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

de 1ª. a 50 céntimos la libra

de 2ª. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse.

Quedará satisfecho.

250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

FELIX VALLINI

64 Propietario

En la Plaza España

Homenaje a la Reina Isabel de Castilla

Imponente y majestuoso estuvo el acto que Costa Rica realizó el 12 de octubre, conmemorando la clásica fecha del descubrimiento de América, con la colocación de la primera piedra para el suntuoso monumento que esta nación de alma española erige a la Augusta Reina de Castilla y León, Isabel la Católica, que tanto contribuyó a la gran obra civilizadora de España a América.

Desde las primeras horas de la mañana, un numeroso público de todas las clases sociales se agrupaba en los alrededores de la "Plaza España" a fin de presenciar la solemne ceremonia.

Asistieron al ceremonial el Excmo. señor Presidente de la República y los Honorables Secretarios de Estado, los Poderes Legislativo y Judicial, el Cuerpo Diplomático y Consular, y otras representaciones y Facultades de la República.

Después de ejecutado el Himno Nacional, por la Banda Militar, hicieron uso de la palabra elocuentes oradores, cuyos discursos no fueron sino cálidas oraciones de amor a la Madre Patria.

Después subió a la tribuna el Honorable Representante de España don Alvaro Seminario, quien supo destacar en preciosas y sinceras frases toda la virtud y grandeza de aquella Reina Santa, a quien debemos que se conserve la raza autóctona en el Continente Americano.

La vibrante palabra del señor Seminario y los patrióticos conceptos de su discurso hicieron profunda impresión en el auditorio que supo prodigarle un aplauso unánime y atronador, brotado espontáneamente de todos cuantos le escuchaban.

Después de firmada el acta y leída por el Honorable señor Ministro de Relaciones, la Banda Militar finalizó aquel imponente ceremonial ejecutando la Marcha Real Española, que fué saludada con grandes ovaciones.

Costa Rica da fe de su gratitud a España, conmemorando su gloria con este monumento en que se ha de destacar la figura portentosa de doña Isabel de Castilla, la egregia Reina, a quien se debe principalmente el descubrimiento de este Nuevo Continente.